

#6
Aucouin-Bougeois
présentation



La Société Saint-Pierre

15584 Cabot Trail, C.P. 430

Chéticamp N.-É.

B0E 1H0

Téléphone : (902)224-2642 Télécopie : (902)224-1579

**Présentation au
Comité de modifications aux lois**



le 15 octobre 2019

Bonsoir, mon nom est Lisette Aucoin-Bourgeois, directrice générale de La Société Saint-Pierre. Notre Société, fondée en 1947, est, pour les Acadiens de la grande région de Chéticamp, l'organisme qui veille à préserver et à promouvoir la langue et la culture acadiennes. La Société travaille incessamment au développement communautaire, touristique et économique des Acadiens de la région.

Nous sommes fière propriétaire du centre culturel Les Trois Pignons, et par le biais de notre musée, galerie de tapis hookés et davantage par son Centre de généalogie, se veut la protectrice de notre histoire et de nos ancêtres. Porte-parole par excellence de tous les Acadiens de la région de Chéticamp, Saint-Joseph-du-Moine et Magré, la Société Saint-Pierre n'a jamais manqué d'assumer sa responsabilité dans la revendication de nos droits en tant que minorité linguistique et culturelle.

- En 1991 lors de la Commission sur la révision de la carte électorale en Nouvelle-Écosse, la communauté acadienne de Chéticamp avait présenté un mémoire. Pour des raisons qui ne seront jamais claires, notre région avait été complètement oubliée et négligée dans la mise en place des circonscriptions acadiennes, une reconnaissance comme en avait été le cas pour Richmond, Clare et Argyle. Qu'en fut les raisons, le résultat a été que la région de Chéticamp n'a pas bénéficiée d'une représentation équitable au même titre que les autres régions acadiennes ayant bénéficiés de circonscriptions protégées.
- Nous avons de nouveau présenté lors de la Commission sur la représentation effective (Commission Keefe en 2017) pour mettre à point notre déception et nos préoccupations.

- En septembre 2018 nous avons l'occasion de présenter devant la Commission de révision des frontières électorales et partager nos points de vue sur la représentation effective pour notre communauté acadienne de Chéticamp. Notre message était clair : Ne pas, cette fois-ci, négliger la région acadienne de Chéticamp dans les discussions et décisions prises.

- En janvier 2019, avec salle comble, nous avons de nouveau présenté devant la Commission de délimitation des circonscriptions électorales. La Société Saint-Pierre suppliait de ne pas nous ignorer dans son rapport final et ne nous accorder notre propre circonscription. Quand le rapport du mois d'avril 2019, avec la décision de 5 contre 4 de ne pas recommander de circonscription ou de député acadien pour la région de Chéticamp, nous étions tous énormément déçues.

- Dans le rapport final de la Commission de délimitation des circonscriptions électorales, une lettre d'opposition signée par les 4 membres qui auraient voulu une circonscription extraordinaire ont conclu en disant, « *En ce qui concerne Chéticamp et ses environs cependant, nous pensons que nous n'avons pas bien fait les choses. Que réserve l'avenir ? Les Acadiens de Chéticamp et des villages environnants bénéficieront-ils à l'avenir d'une représentation plus effective ? Si c'est le cas, comment ? ... Pour le moment, nous pensons que les Acadiens de Chéticamp et des villages environnants se voient une fois de plus figés dans une représentation insuffisante.* »

Alors nous voici devant vous, six mois plus tard, aussi tenace que jamais et encore avec espoir que vous jugerai bon de créer une circonscription extraordinaire pour la région de Chéticamp avant l'adoption de la loi No. 187.

Nous avons cru valable de faire ce voyage de 10 heures (aller/retour) pour venir renforcer notre message et aussi pour appuyer le mémoire présenté par la Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse et de Maître Réjean Aucoin. Nous endossons ces deux mémoires. Nous ne lâcherons jamais notre lutte de nous doter d'une communauté acadienne qui aura enfin tous les outils nécessaires pour lui redonner confiance, un sentiment d'appartenance et une dignité qui lui permettront de contribuer de façon dynamique, collaborative et inclusive au développement de la Nouvelle-Écosse. Une communauté qui aura les outils lui permettra de s'épanouir et de se sentir partie intégrante de la société à laquelle elle appartient afin d'assurer la sauvegarde de la langue française pour les générations à venir.

Merci pour votre attention.

Lisette Aucoin-Bourgeois

English summary :

During the **1991** Electoral Boundaries Revision, the Acadian community of Chéticamp had made a presentation to the Commission. For reasons which will never be clear, our region was ignored during the establishment of protected Acadian ridings. Whatever the reason, the upshot was that the Acadian region of Chéticamp has not benefitted from an equitable representation comparable to other Acadian regions that had the benefit of being protected as an "Acadian Riding".

During meetings by the Commission on Effective Electoral Representation in September **2017**, La Société Saint-Pierre again expressed its desire to see first-hand the Acadian community fully flourish and contribute to the development of the province. It clearly asked for a discussion which, this time, would

include the Acadian region of Chéticamp. We were thrilled with the efforts of *Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse* and with the Electoral Boundaries Commission for responding to our request with attention to the “Effective representation” and “Practical application” of the Commission’s recommendations. With great surprise, we became acquainted with the document “*Draft Boundary Proposals for Public Input*” and we welcomed its openness. The Commission proposed discussing the establishment of a distinct electoral riding for Chéticamp and area. We applauded this inclusion. Dare we hope for a better outcome this time around?

We presented to the Commission on two occasions, the last time being in January 2019 where the packed hall was asked if they supported an Acadian riding for Chéticamp and surrounding area and the support was unanimously in favour. We were proud of our community and hopeful that finally we were all on the same page and our opinion would be respected. By a 5-4 vote, this was once again rejected, and the final report barely mentions the Acadian community of Chéticamp. The letter of dissent in the report written and signed by the 4 members of the Electoral Boundaries Commission states and I quote. “*with regard to Chéticamp and environs, we feel we did not get it right. What does the future hold? Will the Acadians of Chéticamp and its surrounding communities receive more effective representation in the future? If so, how? ... For now, it is our opinion that the Acadians of Chéticamp and environs are yet again left with the status quo of insufficient representation.* »

We are here to ask to not be brushed aside once again. We ask for respect and inclusion.

Merci.